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Бригадир рудоуправления Лебединского ГОКа Станислав Титовский  
стал донором костного мозга. Его стволовые клетки спасли здоровье  
пациента с идентичным генотипом. Благодаря проекту Металлоинвеста  
«Помощь у нас в крови» потенциальными донорами костного мозга  
стали более 500 работников компании.
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БЛАГО ТВОРИ

«Близнец» нашёлся!

 / Коллеги характеризуют Станислава Титовского как добросовестного работника и отзывчивого человека
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она легко сходится с людьми: для 
каждого из них у героини есть и 
доброе слово, и важный совет, и 
даже песня. Она старается каждо-
му поднять настроение, отвлечь 
от тоски и грусти. 

— Бабаня — бесконечно доб
рая и душевная, способная в лю-
бую минуту и утешить, и приго-
лубить, — рассказывает о своей 
героине актриса Анна Бондарен-
ко. — Она очень близка мне: когда 
мы только начали репетировать 
этот спектакль, у меня родилась 
внучка. В какомто смысле я тоже 
стала настоящей Бабаней.

Такая женщина есть в каждом 
русском городе, на каждой улице. 
В её образе угадываются знако-
мые черты наших мам и бабушек. 
Она как русская душа: необъят-
ная и любящая.

ВЫСТАВКА

Актуально

«Мама, поехали на комбинат!»
Металлоинвест представил проекты промтуризма  
на выставке «Интурмаркет2024»

Юлия Шехворостова

В Москве уже в девятнад-
цатый раз прошла между-
народная выставка «Интур-
маркет». В течение трёх дней 
посетители столичного «Экс-
поцентра» могли напрямую 
пообщаться с представителя-
ми туристско-информацион-
ных центров, туроператоров, 
отелей, санаториев, полу-
чить информацию из первых 
рук и подобрать себе под-
ходящие направления для 
путешествий.

Театр стал одним из победи-
телей грантового конкур-
са «Культурная афиша»,  

организованного благотвори-
тельным фондом «Искусство, 
нау ка и спорт» при поддержке 
Металлоинвеста. В города, где ра-
ботают предприятия компании, 
привезли два спектакля — «Алые 
паруса» и «Бабаня».

Повесть временных бед

Хрестоматийные «Алые пару-
са» режиссёр Максим Меламе-
дов интерпретировал посвоему, 
оставив при этом неизменной 

Второй год на ключе-
вом профильном со-
бытии страны Метал-
лоинвест представля-
ет стенд промышлен-

ного туризма. Компания пре-
зентовала туристические про-
екты  #ХочунаМГОК, #Хочуна 
ОЭМК и #ХочунаЛГОК. 

— «Интурмаркет» — уникаль
ная площадка, где мы можем 
анонсировать свой проект, де-
монстрировать маршруты, при-
глашать в гости. Для ОЭМК и  
Михайловского ГОКа это уже вто-
рая выставка. А вот Лебединский 
ГОК участвует впервые, — отме-
чает начальник управления кор-
поративных мероприятий, спе-
циальных проектов и протоколь-
ного сопровождения Металлоин-
веста Елена Хохрина.

Первый блин не вышел ко-
мом. По итогам выставки ор-

ки, приобретали худи, футбол-
ки, брелоки, ручки, линейки, на-
клейки и другую продукцию с 
символикой промтуризма. 

Стенд Металлоинвеста, объе
динивший три предприятия, 
вызвал большой интерес как у 
посетителей, так и у профессио

налов туристической отрасли. 
— На выставку приехал, чтобы 

обменяться опытом с коллегами 
из туристической отрасли, — го-
ворит менеджер тульского Му-
зея станка Григорий Порфиров. — 
Обратил внимание на стенд Ме-
таллоинвеста. Тема промышлен-
ного туризма сейчас актуальна и 
востребована. Это не комфорт-
ный отдых на пляже и не разме-
ренный поход по музейным за-
лам. Это честный и вдохновля-
ющий опыт для людей. Считаю, 
что у промтуризма есть будущее, 
его надо развивать.

Растущий интерес туристов к 

 <  Посетители выставки  
активно интересовались  
маршрутами промтуризма.  
И с удовольствием примеряли 
каску со светоотражающим 
жилетом!

промышленным предприятиям 
отмечает и Светлана Потапова, 
директор столичного туропера-
тора «Центр туризма ОСТРОВ», 
специализирующегося на авто-
бусных и пешеходных экскурси-
ях по России. 

— До недавнего времени такое 
направление, как промышлен-
ный туризм, не было встроено во 
внутренний туризм, — признаёт 
она. — Но сейчас мы наблюдаем 
позитивный процесс. Москвичи 
этим увлечены, а от столицы до 
предприятий Металлоинвеста не 
так уж далеко. Так что, думаю, 
поток туристов будет расти.

 > В выставке участвовало более 
700 компаний из 68 регионов и 
13 стран. В их числе — предста-
вители Азербайджана, Армении, 
Белоруссии, Вьетнама, Индоне-
зии, Ирана, Китая, Кубы и дру-
гих государств.

СПРАВКА

≈ 7 тыс.
туристов уже 
посетили предприятия 
Металлоинвеста.

ганизаторы наградили лучших 
участников по 14 номинациям, и  
Лебединский ГОК получил ди-
плом за креативное продвижение 
промышленного туризма. 

Представители комбинатов 
рассказывали посетителям об ув-
лекательных экскурсиях, а весё-
лый Окатыш дарил участникам 
хорошее настроение и охотно со-
глашался на предложения сде-
лать коллективные фотографии. 
Чтобы хоть ненадолго почувство-
вать себя горняком, гости при-
меряли каску со светоотражаю-
щим жилетом. А затем разбирали 
рекламные брошюры и листов-

• ГАСТРОЛИ

Поверь в мечту
О чём рассказали зрителям 
Губкина, Железногорска  
и Старого Оскола артисты  
Борисоглебского  
драматического театра  
им. Н. Г. Чернышевского. 

Юлия Ханина, Евгений Дмитриев 
Фото Владимира Авдеева

главную мысль: каждый из нас 
может сотворить для близкого 
человека чудо.

Жанр спектакля режиссёр 
обозначил как «повесть времен-
ных бед». Все люди рано или 
поздно сталкиваются с непри-
ятностями и проблемами. Но од-
ни ищут спасения в безудержном 
веселье, как владелец трактира 
Меннерс, а другие идут напере-
кор трудностям и лишениям, как 
Лонгрен, и искренне верят в свою 
мечту, как его юная дочь Ассоль.

Все события спектакля разво-
рачиваются в прибрежном ры-
бацком городке. Море — полно-
правный персонаж пьесы: шелест 
волн, грозные звуки шторма по-
стоянно сопровождают героев. 

«Бабаня» с нашего двора

Спектакль «Бабаня» по пьесе 
Кати Рубиной — классическая до-
рожная история. Бабаня — Анна 

Дмитриевна Луговая — простая 
женщина, проживающая в Спян-
ске и работающая уборщицей в 
местной больнице. Недавно она 
похоронила дочь и теперь соби-
рается сдержать слово, которое 
дала покойной: едет на свадьбу 
внучки в… Австралию. 

На обратном пути она опаз-
дывает на самолёт и встречает 
новых друзей — хозяйку бензо-
колонки и её сына. Потом летит 
в Москву через Бангкок и Франк-
фурт, где вновь попадает в непро-
стые ситуации. Но Бабаня и не 
думает унывать. Не зная языка, 

 / В образе Бабани легко угадываются знакомые черты  
наших любящих мам и бабушек
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«Разве можно  
жить без стали?»
О чём рассказывает студентам МИСИС авторский курс Назима Эфендиева

В МИСИС стартовал курс 
председателя Совета дирек-
торов Металлоинвеста Нази-
ма Эфендиева. Он называет-
ся «Стратегические основы 
управления металлургиче-
скими и горнодобывающими 
холдингами: реальные прак-
тики». Для магистрантов, 
аспирантов и профессорско-
преподавательского соста-
ва университета это возмож-
ность получить информацию 
о развитии отрасли от топ-
менеджера ведущей россий-
ской компании. Управленцу 
с таким богатым и успешным 
опытом в горно-металлурги-
ческой отрасли есть  
что рассказать.

Уникальная возможность

— Я не бизнес-консультант и 
никогда им не был. Я военный 
переводчик с арабского языка, — 
интригующе начал первое заня-
тие Назим Эфендиев. — Но судьба 
предоставила мне возможность 
работать в цветной и чёрной ме-
таллургии. И в какой-то момент 
мне показалось, что студентам 
может быть интересно, что меня 
так привлекло и почему я остал-
ся в ней. 

Курс предполагает серию лек-
ций в очном формате. Первая 
встреча прошла 29 февраля и вы-
звала огромный интерес у буду-
щих горняков, металлургов, эко-
номистов и менеджеров: в ауди-
тории, рассчитанной на 75 мест, 
собралось около 130 слушателей. 
Сейчас организаторы рассматри-
вают возможность подключения 

Мария Коротченкова

 < Назим Эфендиев счастлив, 
что отдал металлургии более 
четверти века жизни

 <  Авторский курс предсе-
дателя Совета директоров 
Металлоинвеста вызвал огром-
ный интерес у будущих  
горняков, металлургов,  
экономистов и менеджеров

Назим Эфендиев,  
председатель Совета 
директоров Металлоинвеста:

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

‟ О себе всегда гово-
рю, что я не менед-
жер, а индустриа

лист, потому что получаю 
огромное удовольствие от 
управления производством и 
рождения реальных матери-
альных ценностей: от плани-
рования идеи до выпуска го-
товой продукции и её реали-
зации. Мне нравится, когда 
компании инвестируют в го-
рода, людей, окружающую 
среду. Я люблю своё дело и 
людей, с которыми работаю. 
Люблю свою страну, ведь ве-
ликой её делает именно инду-
стрия. И я счастлив, что отдал 
ей 27 лет своей жизни. С 1996 
по 2011 год я жил в разных 
городах России, у меня не бы-
ло возможности полноценно 
находиться со своей семьёй, 
растить детей. Но я всё это 
наверстал. Поэтому и призы-
ваю молодёжь: пока вы не  
обременены бытом — езжай-
те на предприятия. Имен-
но там вы получите необхо-
димый производственный и 
жизненный опыт для постро-
ения бизнеса. Да, ради этого 
придётся пожертвовать ком-
фортом, но оно того стоит.

 > Отдельная тема — «зелёные» технологии в про-
мышленности. Благодаря применению техноло-
гий прямого восстановления железа предпри-
ятия Металлоинвеста — лучшие в россий-
ской горнометаллургической отрасли по 
показателям эмиссии CO2. Назим Эфендиев 
уверен: у компании есть все возможности 
изменить исторически сложившееся вос-
приятие чёрной металлургии как опасно-
го производства с негативным влиянием на 
окружающую среду.

 > В будущем применение водорода при произ-
водстве прямовосстановленного железа по-
зволит значительно сократить выбросы углекис-
лого газа. К 2050 году предприятия отрасли впол-
не могут достичь углеродной нейтральности: все  
технологические решения для этого есть.

к будущим лекциям в онлайн- 
режиме других филиалов МИСИС. 

— Мастер-класс с Назимом 
Эфендиевым — исключительная 
возможность получить уникаль-
ные знания. И за это — искренняя 
благодарность Металлоинвесту. 
При поддержке компании мы ре-
ализуем наши образовательные 

программы, научные проекты, 
студенческие стипендиальные 
и грантовые программы. Метал-
лоинвест помогает воплотить в 
жизнь большинство наших идей 
и инициатив,  — подчеркнула 
на открытии курса ректор Уни-
верситета науки и  технологий  
МИСИС Алевтина Черникова. 

Инвестируем в людей

На первом мастер-классе сту-
денты и преподаватели узнали о 
мировых тенденциях в экономи-
ке, о том, какую роль в ней играют 
металлургия и промышленность.

— В рейтинге крупнейших 
компаний первые места неиз-
менно занимают электроника, 
цифровые технологии, инвести-
ции, но никак не металлургия и 
промышленность, — отметил На-
зим Эфендиев. — Но разве можно 
жить без стали? Разве мы можем 
представить наше существова-
ние без мостов, дорог, автомо-
билей и домов? 

Кроме того, Назим Эфендиев 
рассказал слушателям о векто-
рах развития и стратегических 
приоритетах Металлоинвеста — 
технологической независимости 
и инвестициях в человеческий 
капитал.

— Помимо налоговых отчис-
лений, Металлоинвест ежегодно 
тратит миллиарды рублей на со-
циально-экономическое сотруд-
ничество с регионами, — пояснил 
он. — На эти средства ремонти-
руем школы, детские сады, боль-
ницы, стадионы, другие социаль-
ные объекты, привозим в Желез-
ногорск, Старый Оскол и Губкин 
знаменитых артистов. Люди ви-
дят: качество жизни растёт, а по-
тому и они сами, и их дети видят 
здесь перспективы и не стремят-
ся покинуть малую родину. 

Истории из жизни

Встреча с председателем Со-
вета директоров компании прод-
лилась более двух часов. В кон-
це слушатели смогли задать ему 
свои вопросы. В том числе — не 
только по стратегии бизнеса. 
Присутствующих интересовало, 
почему он выбрал такую специ-
альность, почему из переводчика 
стал руководителем, как получа-
ется находить баланс между ра-
ботой, отдыхом и семьёй. 

Авторский курс Эфендиева 
рассчитан на полгода. На сле-
дующих мастер-классах слуша-
тели узнают о важности и раз-
витии бизнес-планирования, об 
управлении проектами и инве-
стиционными программами,  
о понимании отраслевого рынка 
и оперативной бизнес-ситуации, 
о работе с персоналом. 

СПРАВКА
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Причина вторая.  
Сэкономить время и силы

Юрий Скарадёнок, 
эксперт по оценке проектов 
перспективного развития 
дирекции по финансам и 
экономике. Тренер курса 
«Экономика производственного 
предприятия» в Школе 
мастеров:

— В какой-то степени вну-
тренним тренером я стал ещё в 
2002 году: мне как начальнику 
отдела приходилось постоян-
но подтягивать уровень подчи-
нённых. За годы работы накопил 
собственные рецепты передачи 
знаний и опыта. Но внутренний 
тренер должен ещё и соблюдать 
хронологию курса, успеть отра-
ботать весь учебный материал за 
заданное время. 

В компании

РАЗВИТИЕ

Пять причин
Зачем сотрудники Металлоинвеста становятся внутренними тренерами

Ярослав Макаров

Сегодня проведение цело-
го ряда обучающих про-
грамм в компании взяли на 
себя сами сотрудники. Что их 
мотивирует? 

Причина первая.  
Добиться личного и 
профессионального роста

Роман Сёмин,  
эксперт отдела 
администрирования проектов 
дирекции по развитию Бизнес-
Системы Михайловского ГОКа. 
Тренер курсов по бережливому 
производству, управлению 
вовлечённостью персонала и 
корпоративным ценностям:

— Для меня тренерство — это 
и личный, и профессиональный 
рост. На Михайловском ГОКе я 
начинал свой путь электромон-
тёром. Потом стал мастером, ис-
полнял обязанности начальника 
участка. 

Каждый раз подготовка но-
вого курса для меня  — полно-
ценный вызов, на который хо-
чется ответить. Нужно перело-
патить массу литературы, обду-
мать структуру подачи материа-
ла, сделать информацию макси-
мально понятной и простой для 
восприятия. А во время тренинга 
нужно постоянно следить за ре-
акцией группы, делая так, чтобы 
она не уставала. По сути, я полу-
чаю ценные навыки медиатора. 

Ещё в подростковом возрасте 
я был гитаристом рок-группы, 
часто выступал на сцене. Сегод-
ня это помогает мне быть уве-
ренным, когда я работаю с ауди-
торией, вовлекать участников в 
процесс обучения, даже когда не-
которые не хотят вникать в тему 
или испытывают недоверие к ма-
териалу курса.

Для меня тренерство — воз-
можность сэкономить время и 
силы. При работе над проектами 
много времени занимает объяс-
нение экономических азов. При-
ходится «разжёвывать» коллегам 
базовые термины и определения 
в экономике предприятия. Гораз-
до эффективнее «упаковать» эти 
знания в четырёхчасовой курс и 
объяснить их сразу двадцати, пя-
тидесяти или даже ста слушате-
лям, чем тратить два-три часа на 
каждого, отвлекаясь от основной 
работы. Так что я только рад го-
товить сотрудников комбината к 
нашей совместной работе. 

Причина третья.  
Повысить ценность — 
свою и коллег

Дарья Оленченкова, 
медицинский психолог 
поликлиники № 2  
«ЛебГОК-Здоровья»:  

— Специалист, который сто-
ит на месте, быстро теряет свою 
ценность. Помогая коллегам по-
лучать новые знания, мы делаем 
компанию успешнее и конкурен-
тоспособнее. Но в то же время мы 
«прокачиваем» себя, повышаем 
собственную ценность и значи-
мость для работодателя.

При подготовке к тренингу я 
изучаю профильную литературу, 
узнаю о новых наработках. Кроме 
того, роль внутреннего тренера 
позволяет мне улучшить лидер-
ские качества и навыки комму-
никации. Это пригодится и в по-
вседневной жизни! 

Причина четвёртая. 
Научиться говорить 
с каждым

Елена Лихушина, 
руководитель службы развития 
персонала ОЭМК:  

— Как внутренний тренер,  
я сделала для себя открытие:  
с аудиторией нельзя работать по 
шаблону. Каждый раз слушате-
ли — это люди на разных долж-
ностях, с собственным мнением 
и опытом. Часто у них возникает 
вопрос: «А зачем мне это нужно?» 
И тогда тренеру важно не только 
остаться на своей позиции, но и 
изменить угол зрения человека, 
сделать его единомышленником. 

Порой это даётся непросто. Но 
меня как специалиста по персо-
налу тренерство учит вести диа-
лог, побеждать неприятие кол-
лег, а иногда — снижать уровень 
агрессии и урегулировать кон-
фликты. Опыт, полученный на 
тренингах, помогает находить 
нужные и важные слова для кон-
кретных людей — от стажёра до 
директора. 

Причина пятая.  
Поверить в себя

Екатерина Супроткина, 
главный специалист по 
статистической работе и 
анализу УК «Металлоинвест»: 

— Далеко не сразу я осознала, 
что в принципе могу стать тре-
нером-методологом: эта работа 
была для меня совершенно не-
знакомой. Создавать курс было 
непросто: ведь в нём мало отра-
зить материал по теме, нужно, 
чтобы он был понятен слушате-
лям. Другими словами, тренер 
обязан говорить на одном языке 
с людьми, которых он учит. 

Думаю, ничто не даёт такой 
уверенности в своих силах, как 
дело, успешно начатое с нуля. 
Внутреннее тренерство стало 
для меня новой профессиональ-
ной страницей, и теперь я точно 
знаю, что разработкой учебного 
курса дело не ограничится. Сей-
час, например, прохожу обучение 
в качестве тренера-транслятора.

«С аудиторией нельзя 
работать по шаблону.  
Часто у слушателей возникает 
вопрос: "А зачем мне это 
нужно?" И тогда тренеру 
важно изменить угол  
зрения человека, сделать  
его единомышленником».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ирина Бевз,  
директор Корпоративного 
университета 
Металлоинвеста:

‟ Мы уже не первый год привлекаем сотрудников для  
разработки и проведения обучающих программ. Такие 
программы бесценны, поскольку позволяют не только  

сохранить нашу экспертизу, но и передать её большому числу  
людей, которые работают в нашей компании.  
Внутренние тренеры — это проводники корпоративной культу-
ры. Поэтому я иногда с удивлением наблюдаю, как о философии 
и идеологии конкретной компании её сотрудникам пытаются рас-
сказывать эксперты со стороны. Мы пошли иным путём. Програм-
ма разработана таким образом, что её ведут сразу двое трене-
ров — представитель производства и представитель вертикали 
HR или внутренних коммуникаций. Это обогащает тренинг приме-
рами из производственной жизни и усиливает его с точки зрения 
технологий управления персоналом. 

 ‐ Для сотрудников Металлоинвеста работа и обучение — понятия взаимосвязанные
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Скрытный  
и непредсказуемый

 — Почему туберкулёзу уде-
ляют такое внимание? Чем он 
опасен?

  — Возбудитель болезни   — 
микобактерия Коха. Попадая в 
организм, она формирует вос-
палительные очаги в органах. В 
них нарушаются процессы крово-
обращения и питания, клетки из-
меняются и начинают отмирать. 

Самое опасное свойство ту-
беркулёза  — непредсказуемость. 
Чаще всего бактерия поражает 
лёгкие. Но она может ударить по 
костям, суставам или позвоноч-
нику. Если условная простуда 
проходит за неделю-две, и мы 
это знаем, то у каждого тубер-
кулёзного больного процесс про-
текает индивидуально. Врач не 
может стопроцентно прогнози-
ровать ни направление разви-
тия болезни, ни сроки лечения. В 
первую очередь из-за коварства 
туберкулёза за борьбу с ним от-
вечает отдельный доктор — фти-
зиатр. Редким недугам медицина 
оказывает такую «честь».

  — Считается, что туберку-
лёз  — это болезнь неблагопо-
лучных слоёв населения. Так 
ли это?

  — Не совсем. Социальных 
границ инфекция не соблюда-

Здоровье

ПРОФИЛАКТИКА

Забудьте про уныние
Почему микобактерию Коха нужно побеждать каждый день

Ярослав Макаров

24 марта планета отмечает 
Всемирный день борьбы с ту-
беркулёзом. О том, как убе-
речь от недуга себя и близ-
ких, нам рассказала главный 
врач Центра общественного 
здоровья и медпрофилакти-
ки Белгородской области Та-
тьяна Михайлова. 

ет. Бывают случаи, когда моло-
дой успешный бизнесмен, кото-
рый отлично питается и регу-
лярно посещает спортзал, вдруг 
заболевает. 

Да, отдельные категории боль-
ше рискуют заболеть туберку-
лёзом: например, заключённые, 
которые находятся в большой 
скученности. Но на иммунитет 
человека очень сильно влияют 
стрессы. А они в современной су-
матошной жизни никого не обхо-
дят стороной. 

  — Где мы можем встре-
тить микобактерию в обыч-
ной жизни?

  — Практически везде. Она 
очень устойчива: на уличной, 
освещаемой солнцем пыли спо-
собна жить до трёх месяцев. В до-
машней пыли, которая есть в жи-
лой комнате, может и вовсе су-
ществовать до года. А в тёмном 
и влажном помещении срок её 
жизни вырастает многократно. 
С этой пылью инфекция обычно 
и попадает в организм человека. 

И, конечно, можно заболеть 
после контакта с больным. Один 
такой человек в год способен за-
разить до 10-15 людей из своего 
окружения. 

Манту и не только

 — Что делает система здра-
воохранения для борьбы с 
туберкулёзом?

 — В первую очередь занима-
ется профилактикой. Первая 
прививка, которую получает уже 
в первые дни жизни новорождён-
ный,  — это БЦЖ, вакцина против 
туберкулёза. А потом медики по-
стоянно контролируют устойчи-
вость человека к инфекции. 

Сначала с помощью реакции 
Манту (это не прививка!) — по 
знакомому всем красному пят-
нышку на руке. Если реакция 
бурная или, наоборот, угасает, 
то это повод для повышенного 
внимания врача. А иногда — даже 
для курса лечения. Сегодня для 
обнаружения туберкулёза и при-
меняют диаскинтест — по сути, 
более сложный и технологичный 
аналог реакции Манту. Наличие 
инфекции показывает и флюоро-
графия, которая выявляет наибо-
лее частую патологию — пораже-
ние лёгких. 

Борьба с туберкулёзом — це-
лая система. Очень многое зави-
сит и от работодателей. Кстати, 
Металлоинвест — настоящий об-
разец по внедрению профилак-
тических здоровьесберегающих 
программ для работников. Дру-
гим компаниям стоит этому у вас 
поучиться!

 — Правда ли, что проходить 
флюорографию очень опасно — 
можно облучиться?

 — Изначально флюорография 
как вид рентгеновского исследо-
вания давала большую нагрузку 
на организм. Сыграли свою роль 
и ассоциации с атомной бомбой, 
лучевой болезнью. Но сегод-
ня по воздействию на организм 
одно исследование — это при-
мерно трёхчасовое воздействие 
солнечной радиации на высоте  
10 километров. 

Без вредных привычек

  — Лечит ли современная  
медицина туберкулёз?

 — Да, лечит. Поскольку мико-
бактерия очень устойчива, с ней 
борются серьёзными препарата-
ми, которые не купишь в аптеке, 
и терапевт их не выпишет. Курс 
лечения очень сложный, инди-
видуальный, на тяжёлой стадии 

Лечение 
туберкулёза 
нельзя прерывать 
даже на короткое 
время, включая 
случаи, когда 
больной 
почувствовал 
себя лучше. 
Перерыв в терапии 
приведёт к 
развитию 
у пациента 
лекарственно 
устойчивой 
формы 
заболевания.

 < Современная медицина  
способна вылечить туберкулёз,  
отмечает Татьяна Михайлова

болезни обязательно включает 
стационар, а потом долгий курс 
поддержки и восстановления. 

С лёгкой формой можно спра-
виться за шесть месяцев. Если в 
организме уже началось выде-
ление бактерий, то терапия мо-
жет занять и год, и два. Это очень 
тяжёлое испытание для челове-
ка — как физическое, так и мо-
ральное. Поэтому так важна про-
филактика. Чем раньше мы выя-
вим инфекцию, тем проще с ней 
справиться. 

 — Какие тревожные «зво-
ночки» могут говорить о на-
чале туберкулёза? И что в этом 
случае делать?

  — Регулярное повышение 
температуры — до 37,2-37,5 гра-
дусов. Или когда человек начи-
нает просыпаться ночью мокрым 
от пота. Непонятная боль в груд-
ной клетке. Постоянная слабость, 
хотя ритм жизни не изменился 
и питаешься нормально. Одыш-
ка даже при небольшой физиче-
ской нагрузке: вроде ничего тако-
го не делал, а взмок. Непонятное 
похудение. 

Обязательно стоит насторо-
житься, если такие симптомы 
раньше были нехарактерны для 
человека, а потом появились — 
ни с того ни с сего, вдруг. Сразу 
нужно убедиться, что всё хорошо. 
Пойти к терапевту, рассказать о 
недомогании, поделиться своими 
опасениями, попросить направ-
ление на флюорографию. 

 — Какой образ жизни позво-
лит свести к минимуму риск 
заболевания туберкулёзом?

  — Прежде всего, надо сба-
лансированно питаться, не ис-
ключая из рациона животные и 
растительные белки, клетчатку, 
зелень. Не забываем о здоровом 
образе жизни: физическая актив-
ность на свежем воздухе снимает 
стресс, закаляет лёгкие, обогаща-
ет организм кислородом и улуч-
шает обменные процессы.

Важны и санитарно-гигиени-
ческие правила. Любое помеще-
ние должно быть хорошо прове-
трено и освещено солнцем. Хо-
тя бы раз в месяц нужно прово-
дить дома генеральную влажную 
уборку с моющими средствами. 

Наконец, стоит забыть о вред-
ных привычках. Курение делает 
наши лёгкие уязвимыми перед 
инфекцией. Алкоголь снижает 
или вовсе парализует защитные 
возможности печени. 

И давайте вернёмся к самому 
началу беседы — к стрессу. В пра-
вославии одним из тяжких гре-
хов считается уныние. Как медик 
я бы назвала уныние ещё и са-
мой вредной привычкой. Нужно 
видеть в жизни хорошее и опи-
раться на положительные эмо-
ции. Из уныния надо выходить. 
А для этого общаться с хорошими 
людьми — больше и чаще!

 ‐ В конце XIX века немецкий художник Ловис Коринт  
изобразил на своей картине заболевшего чахоткой отца.  
В то время такой диагноз означал смертельный приговор
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КРУПНЫЙ ПЛАН

«Жить надо по-настоящему»
Почему сотрудник ОЭМК стал волонтёром

Ирина Милохина 
Фото Валерия Воронова  
и из архива  
Максима Степаненко

Знакомьтесь — Максим Сте-
паненко, электрик участка по 
ремонту силового оборудо-
вания электросталеплавиль-
ного цеха. На родном комби-
нате его знают многие. 

Друг — фотоаппарат

Во время летней корпоратив-
ной спартакиады Металлоинве-
ста его видео- и фоторепортажи 
со спортивных площадок име-
ли небывалый успех в соцсетях. 
То и дело к Максиму подходили 
друзья и даже совсем незнако-
мые люди и просили снять на ка-
меру выступление своей коман-
ды. «Сейчас сделаем!» — улыбал-
ся Максим в ответ и спешил на 

другой конец базы отдыха, где 
проходили соревнования. 

Он всю жизнь у влека лся  
фотографией. И когда пару  
лет назад влился в команду  
волонтёров ОЭМК, конечно 
же, взял с собой неизменного 
друга — фотоаппарат. 

— Ты у нас  — медиаволон-
тёр! — сказали Максиму на од-
ном из собраний добровольцев. 

Так и повелось. Теперь на каж-
дую волонтёрскую акцию он при-
ходит с камерой. Конечно, Степа-
ненко не только фиксирует про-
исходящее, но и вместе с другими 
добровольцами делает конкрет-
ные дела. Среди них — уборка 
территории вокруг памятника 
героям-бронебойщикам и по-
мощь приюту для бездомных жи-
вотных, очистка территории от 
вредоносных клёнов, праздники 
и благотворительные акции для 
воспитанников детского дома…

— Выкладывая снимки в ин-
тернете, я рассказываю о добро-
вольцах нашего предприятия, 
которые действительно делают 
мир лучше, людей добрее, — го-
ворит Максим. — Увидев челове-
ка с фотоаппаратом, люди сразу 
становятся веселее, улыбчивее, 
это дарит им радость. А потом 
они делятся моими фотография-
ми на своих страницах в соцсе-
тях. Это приятно. 

— Подобные услуги нынче не 
дёшевы…

— Разве добро можно купить 
или продать?

Близкие по духу

Впрочем, некоторые вещи 
остаются «за кадром». Напри-
мер, недавно Максим увидел на 
дороге заглохшую старенькую 
«Ниву», за рулём которой сидел 
пожилой мужчина. Его жена пы-
талась подтолкнуть автомобиль, 
но безуспешно: сил-то немного. 

Включив «аварийку», Максим 
вышел из машины и направил-
ся к авто. Через пару минут его 
примеру последовали и другие 
водители, которые до этого про-
сто наблюдали за происходящим. 
Общими усилиями машину стол-
кнули с места. Старички растро-
гались до слёз и от души благо-
дарили спасителей. 

— Я всегда радуюсь, что смог 
кому-то помочь. Появл яет-
ся ощущение, что живёшь по-
настоящему, делаешь что-то по-
лезное и важное, — убеждён Мак-
сим Степаненко. — Наверное, по-
этому и стал волонтёром: нерав-
нодушные они ребята, близкие 
мне по духу. 

Проверить себя

Однажды зимой Максим про-
вёл ночь на… Оскольском водо-
хранилище. Один. Вначале —  
13 километров на лыжах с тяжё-
лым рюкзаком за плечами. По-
том — обустройство палатки и 
ночёвка в непривычной для го-
родского жителя тишине. Не за-
мёрзнуть помогли два спальных 
мешка и горячий чай из тало-
го снега. Отчёт об экстремаль-
ном путешествии Степаненко 
выложил на своей страничке во 
«ВКонтакте».

— А зачем нужен был такой 
экстрим — зимой и в одиночку?

— Хотел проверить себя. Надо 
всё время к чему-то стремиться, 
ставить перед собой цели. Жить 
надо по-настоящему, понимаете?

Сердце подскажет

Ещё со школы Степаненко 
пробовал себя в разных видах 
спорта. Но всерьёз о здоровом 
образе жизни задумался только 
в 35 лет, когда возникли пробле-
мы со спиной. Сначала вместе с 
женой пошёл на фитнес. А потом 
понеслось: бег, коньки, северная 
ходьба, велосипед, туризм, улич-
ная атлетика… С недавних пор к 
внушительному списку приба-
вился и SUP-сёрфинг (катание 
стоя с веслом на надувной доске). 

— Сложного здесь ничего нет: 
новичок может научиться сто-
ять на доске буквально за час-
другой, — рассказывает Максим 
Степаненко. — У нас уже образо-
валось сообщество, в котором мы 
общаемся, вместе тренируемся.

В нынешнем году он отметит 
45-летие. К этой дате уже готовит 
себе новое испытание — соби-
рается пробежать марафонскую 
дистанцию в 42 километра. 

Коллеги порой удивляются: и 
как он находит время для волон-
тёрства? Семейные заботы, рабо-
та, спорт... Но самые проница-
тельные уже поняли: такие люди, 
как Максим, по-другому не уме-
ют. Они неравнодушны к жизни 
во всех её проявлениях. 

— А что нужно, чтобы стать 
неравнодушным человеком? — 
спрашиваю у Максима. 

— Чаще слушать своё сердце. 
Оно подскажет. 

«Увидев человека  
с фотоаппаратом, люди сразу 
становятся веселее, улыбчивее,  
это дарит им радость».

«Надо всё время  
к чему-то стремиться,  
ставить перед собой цели.  
Жить надо по-настоящему, 
понимаете?»

 < Помогать легко, считает 
Максим Степаненко:  
«Надо слушать своё сердце»

 /  Как медиаволонтёр Максим с удовольствием  
фотографирует мероприятия с участием  

спортсменов и добровольцев Металлоинвеста 
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БЛАГО ТВОРИ

«Близнец» нашёлся!
Как работники Металлоинвеста спасают тяжелобольных людей

Мария Коротченкова,  
Ярослав Макаров 
Фото Владимира Авдеева  
и Александра Белашова

В декабре прошлого года 
сразу два сотрудника компа-
нии стали донорами костно-
го мозга.

Помощь — в крови 

Трансплантация костного 
мозга нужна для лечения онко-
логических, аутоиммунных, на-
следственных болезней, а также 
заболеваний крови. Ежегодно в 
этой процедуре нуждаются бо-
лее пяти тысяч россиян. Близкие 
родственники могут стать доно-
рами только в 15-20 % случаев. 
Чаще всего нужно искать «гене-
тического близнеца». 

— Это люди, которые не явля-
ются родственниками, однако у 
них идентичные генотипы. Такие 
«близнецы» есть у большинства 
людей, и они могут стать донора-
ми, — рассказывает заведующая 
отделением заготовки донорской 
крови Железногорска Элла Рого-
жина. — Но вероятность тканевой 
совместимости донора и пациен-
та очень невелика — примерно  
1 к 10 000. 

Информацию о потенциаль-
ных донорах в России собира-
ет Федеральный регистр доно-
ров костного мозга. Сейчас в нём 
числятся 215 тысяч человек. Что-
бы каждый пациент нашёл своего 
донора, последних должно быть 
не менее полумиллиона. Благода-
ря проекту «Помощь у нас в кро-
ви», который в 2022 году запустил 
Металлоинвест, потенциальными 
донорами костного мозга стали 
538 работников компании.

За того парня

Слесарь обогатительной фа-
брики Михайловского ГОКа Эду-
ард Абрамов — первый донор 

Единственное, что мне сообщили: 
мой костный мозг — для 13-лет-
него мальчика, — говорит Эдуард.

18 декабря Эдуард приехал 
в Москву. Все расходы на про-
езд, проживание, питание — за 
счёт государства. Операция про-
шла в детской больнице имени  
Н. И. Пирогова. 

— Делали её под общим нар-
козом, брали пункции из под-
вздошных костей таза, — расска-
зывает донор. — За три часа взяли 
995 миллилитров костного мозга. 
Потом оставили на сутки в боль-
нице. Но я чувствовал себя пре-
красно. Было лёгкое головокру-
жение, как после обычной сдачи 
крови — и всё. 

Реабилитация 13-летнего 
мальчишки, донором которого 
стал Абрамов, займёт два года. 

После этого пациент, если захо-
чет, сможет познакомиться со 
своим спасителем, а донор узна-
ет, кому помог. 

— Я очень желаю увидеть это-
го парня. Надеюсь, он согласит-
ся на встречу, — говорит Эдуард.

«Как гриппом поболел»

Бригадир рудоуправления  
Лебединского ГОКа Станислав 
Титовский записался в регистр 
несколько лет назад. Летом про-
шлого года ему позвонили с 
просьбой помочь стволовыми 
клетками пациенту петербург-
ского НИИ детской онкологии, 
гематологии и трансплантоло-
гии. О нём Титовскому тоже ни-
чего не сообщили, кроме веса (он 
нужен, чтобы рассчитать объём 
переливания). И того, что лейкоз 
крови поставил его на грань жиз-
ни и смерти.

В Белгородской области Ти-
товский стал седьмым донором 
кроветворных стволовых клеток. 
Сначала их сдачу запланировали 
на июль, но пациенту стало хуже, 

и пришлось ждать, пока его со-
стояние придёт в норму. В итоге в 
Петербург Станислав отправился 
уже в декабре. Стволовые клетки 
у него брали без хирургического 
вмешательства — прямо из кро-
ви. За неделю до операции донору 
начали вводить препарат, кото-
рый провоцирует их выделение.

— Помните состояние, когда 
начинается грипп? Все кости ло-
мит, слабость, угнетённость, — 
рассказывает Титовский. — По 
ощущениям ничего страшного — 
вполне переносимо. 

Сама операция напоминала 
взятие кровяной плазмы и бы-
ла для горняка привычной: он 
тоже «Почётный донор», за его 
плечами — 63 кровосдачи! Толь-
ко на этот раз специальный ап-
парат извлекал из крови стволо-
вые клетки. А вскоре врачи рас-
сказали губкинцу: их уже пере-
лили пациенту, они полностью 
прижились, и больной пошёл на 
поправку. 

 Когда Станислав собрался на 
операцию, жена и дочка спорить 
не стали. Поддержали решение и 
коллеги. На участке, где он рабо-
тает, доноров немало — так что 
это практически корпоративная 
традиция.

— Коллектив у нас мужской, 
суровый, — улыбается Станис-
лав. — Собирался в Питер — му-
жики надо мной подшучивали: 
мол, смотри, чтобы тебе там чего-
нибудь не вырезали! Когда вер-
нулся и рассказал, что сдать ство-
ловые клетки — это не страшно, 
ребята удивлялись. Но все были 
единодушны: «Молодец. Помог!»

КСТАТИ

 > Донорство костного мозга — 
процедура безвозмездная  
и добровольная. Войти в  
регистр может каждый жела-
ющий от 18 до 45 лет, не име-
ющий противопоказаний. Для 
этого нужно сдать из вены 
всего 3 миллилитра крови — 
для определения её типа.

Эдуард  
Абрамов:

‟ В клинике видел больных трёх-
летних малышей, которые долж-
ны резвиться на детских площад-

ках, а не лежать под капельницами. Видел 
глаза этих деток и их родителей. Однажды 
поймал на себе взгляд малышки и остол-
бенел: в её глазах были и радость жизни, и 
детская безмятежность, и в то же время — 
боль и отчаяние. Возникнет такая необхо-
димость — без раздумий помогу любому, 
кто в этом будет нуждаться. 

ЗАЧЕМ ЭТО НУЖНО?

Станислав  
Титовский:

‟ В моей донорской практике сдача 
стволовых клеток получилась са-
мой значимой и волнующей. С од-

ной стороны, ты просто проходишь меди-
цинскую процедуру — пусть хлопотную и не 
очень приятную. Но зато твоё решение, твоя 
помощь спасает чью-то жизнь. И это здорово!

 ‐ Эдуард Абрамов сдавал кровь более сотни раз

костного мозга в Железногорске. 
Впрочем, кровь он сдавал уже бо-
лее сотни раз, заслужив звание 
«Почётного донора». 

Три года назад Абрамову 
предложили войти в Федераль-
ный регистр доноров костного 
мозга. Согласился он без разду-
мий. Так же, не колеблясь, отве-
тил прошлой осенью согласием 
на звонок незнакомой девушки. 
Она сообщила, что нашёлся па-
циент, с которым у Эдуарда сто-
процентное совпадение по па-
раметрам костного мозга. А зна-
чит, пришло его время стать до-
нором. Родные решение Абрамо-
ва поддержали.

— Я повторно сдал кровь для 
проверки совместимости. Всё со-
шлось. Врачи не имеют права го-
ворить, кому именно я помогаю. 
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Весна – период таяния снега и обильных осадков. Реки и озёра порой выходят из берегов. 
Особенно опасен период паводка для тех, кто живёт по соседству с водоёмами.

Что делать при наступлении весеннего паводка

1. Сбросьте с себя всю тяжёлую одежду и обувь

2. Найдите вблизи предметы, которыми можно
воспользоваться до получения помощи

3. Плывите только по течению, экономьте силы

ЕСЛИ 
ОКАЗАЛИСЬ 
В ВОДЕ:

Ожидайте эвакуации 
на верхних этажах, 
крышах зданий 
или других 
возвышающихся 
предметах 

Выпустите 
животных 
из помещений

Закройте окна 
и двери

Перенесите 
ценные вещи 
и мебель 
на верхние этажи

Воду из родников, 
колодцев 
и скважин пейте 
только после 
кипячения

Отключите газ, 
электричество 
и воду

Выполняйте все 
требования 
спасательных 
служб

ВАЖНО!

Паводок приводит к загряз-
нению воды в колодцах 
и скважинах нечистотами 
с ферм, свалок и очистных 
сооружений. Спасаясь от воды, 
в жилые дома устремляются 
грызуны, способные переносить 
инфекции и паразитов. 

Как действовать во время паводка

Если здание попадает в зону затопления

Изучите возвышенные места 
поблизости, запомните 
кратчайшие пути движения к ним

Разместите токсичные вещества 
(бытовая химия, краски, пестициды 
и т.д.) в надёжном месте, чтобы их 
не затопило

Очистите содержимое 
выгребных ям, вывезите зимние 
накопления мусора

Пополните запас продуктов 
с длительным сроком хранения 
в герметичной таре и питьевой 
бутилированной воды

Заранее составьте перечень 
документов, имущества 
и медикаментов, которые возьмёте 
с собой в случае эвакуации

Уложите в сумку или рюкзак 
ценности, необходимые тёплые 
вещи, запас продуктов и воды

БОЛЬШАЯ ВОДА

Сотрудники компании:
обследуют гидротехнические 
сооружения предприятий;
организуют ревизию 
водооткачивающих устройств 
и механизмов; 
проводят очистку водоотводных, 
водопропускных сооружений и 
ливнестоков на промплощадках; 
удаляют снег и лёд с кровли 
зданий. 

Специалисты проводят 
регулярные наблюдения 
за гидрорежимом рек 
и подземных вод, замеры 
уровней воды на основных 
гидрогеологических участках.  

Как предприятия 
Металлоинвеста 
готовятся к паводкам

Диалог безопасности
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СОЦИА ЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ

Отделение 
для «торопыжек»
Отделение патологии новорождённых Железногорской 
городской больницы принимает первых пациентов

Алексей Строев
Фото Владимира Авдеева 

Тепло и уютно
В отделение гинекологическо-

го корпуса, капремонт которого 
провели на средства Металлоин-
веста, попадают «торопыжки» — 
так врачи ласково называют ма-
лышей, родившихся раньше сро-
ка. Помимо них, здесь есть и де-
ти, нуждающиеся в дополнитель-

ном обследовании и лечении. 
В обновлённом здании уже 

проходят лечение шестеро ма-
лышей с пятью мамами. Несо-
впадение объясняется тем, что 
у одной из рожениц — Виктории 
Айрапетян — на свет появились 
долгожданные дочки-двойняшки 
Алина и Аня. По её словам, в от-
делении уютно и тепло, а пациен-
ты постоянно чувствуют заботу 
персонала.

Как отмечает заместитель глав-
ного врача Железногорской город-

ской больницы по акушерству и 
гинекологии Светлана Башук, от-
деление оснастили всем необхо-
димым оборудованием. 

— Здесь установлены комфорт-
ные кровати для мам, новые куве-
зы с подогревающими матрасами, 
современные приборы слежения 
для лечения гиперрубинлемии — 
желтухи новорожденных, есть 
лампы для фототерапии, — пере-
числяет она она. — Отделение пол-
ностью укомплектовано различ-
ными тестами для диагностики.

Реконструкция гинекологичес-
кого корпуса стала возможной 
благодаря социально-экономи-
ческому партнёрству региона 
и муниципалитета с Металлоин-
вестом. Компания к настоящему 
времени направила на капиталь-
ный ремонт около 180 миллио-
нов рублей.

Кстати

Медицину ждут перемены
Губернатор Курской области 

Роман Старовойт при посещении 
медучреждения подчеркнул, что 
капремонт отделения патологии 
провели на средства Металлоин-
веста. Глава региона отметил ра-
боту строителей, которые смонти-
ровали новую кровлю из металло-
черепицы, заменили все инженер-
ные системы и электрику, сдела-
ли чистовую отделку внутренних 
помещений и отремонтировали 
фасад здания, выложив его кера-
могранитными плитами. Им оста-
лось установить несколько отко-
сов на окна и уложить плитку на 
входных ступенях. А как только 
сойдёт снег — заасфальтировать 
внутренний двор, подъездную и 
пешеходные дороги.

На этом модернизация желез-
ногорской сферы здравоохране-
ния не закончится.

— В рамках президентской 
программы модернизации пер-

вичного звена здравоохранения в 
2025 году планируем капитальный 
ремонт железногорской поликли-
ники в Больничном переулке, — 
отмечает заместитель губернато-
ра Андрей Белостоцкий. — На это 
из федерального бюджета будет 
выделено 126 миллионов рублей. 
Ещё 30 миллионов на необходи-
мую мебель и оборудование на-
правим из областного. 

Следующий этап — создание 
диагностического центра в здании 
бывшего ковидного госпиталя и 
строительство центра оказания экс-
тренной помощи (хирургической, 
сосудистой, травматологической) 
на территории городской больни-
цы. Власти планируют открыть эти 
учреждения уже в 2025 году.

 < В отремонтированном 
отделении патологии 
новорождённых малышам-
пациентам и их мамам тепло 
и уютно

 ‐ Губернатор Курской области Роман Старовойт осмотрел 
отделение, пообщался с персоналом и пациентками

• ВЫБОРЫ2024

Регион проголосовал за Путина
Каковы итоги выборов президента России в Железногорске и Курской области

Константин Строев
Фото Владимира Авдеева

В них участвовали 670 020 избирате-
лей, что составляет 75,25 %. По ито-
гам обработки 100 % протоколов, го-

лоса избирателей региона распределились 
следующим образом: Владимир Путин (са-
мовыдвиженец) набрал 88,51 %, Владислав 
Даванков (партия «Новые люди») — 3,8 %, 
Николай Харитонов (КПРФ)  — 3,62 %, 
Леонид Слуцкий (ЛДПР) — 2,78 %.

— Есть районы, где явка превысила 
80 %. Лидеры у нас Медвенский, Горшечен-
ский и Глушковский, в котором жители, не-
смотря на непростые условия, приходили на 
избирательные участки, — отметила пред-
седатель Курской областной избирательной 
комиссии Татьяна Малахова. — В Курске явка 
без учёта дистанционного электронного го-
лосования составила чуть более 67 %. Нару-
шений, которые могли бы повлиять на воле-
изъявление избирателей, не было.  ‐ Железногорцы сделали свой выбор
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• НОВАЯ ТЕХНИКА

«Кировец» выходит в путь
В карьере Михайловского ГОКа скоро начнёт работать новая путевая 
подъёмно-рихтовочная машина

Юлия Ханина
Фото Владимира Авдеева

Её неофициальный но-
мер — десять. Ещё де-
вять таких же «помощ-
ниц» уже участвуют 
в ремонте железно-

дорожных путей комбината. Но 
ярко-жёлтого «выпускника» Ки-
ровского машиностроительно-
го завода отличают от предше-
ственников улучшенные харак-
теристики. К примеру, она ос-
нащена энергоустановкой для
питания электроинструментов, 
которые используют в работе ре-
монтники путей. 

Машина поможет быстрее ре-

шать производственные задачи. 
Небольшая, но манёвренная тех-
ника будет исправлять дефекты 
верхней части профиля желез-
нодорожных путей. Причин, по 
которым полотно может искри-
виться и просесть, несколько: это 
и естественные процессы износа, 
и неблагоприятные погодные ус-
ловия. Необходимое оборудова-
ние и умелые руки мастеров сво-
евременно чинят повреждённые 
рельсы и возвращают им прежнее 
рабочее состояние.

Оперативная бригада ремонт-
ников — машинист «кировца» и 
монтёры пути — работают в плот-
ной связке. 

— Машина при помощи гид-
равлических лап поднимает 

/ Небольшая, но манёвренная техника будет исправлять 
дефекты верхней части профиля железнодорожных путей

ОТКРЫТЫЙ ДИА ЛОГ

Решают вместе
На Михайловском ГОКе прошёл Совет бригадиров

Юлия Ханина
Фото Владимира Авдеева

Комбинат — 
в движении

Управляющий дирек-
тор МГОКа Антон Захаров 
подчеркнул, что комбинат 
работает с полной загруз-
кой, все подразделения 
показывают хорошие ре-
зультаты. Отдельно рас-
сказал о том, как вопло-
щают в жизнь инвестици-
онные проекты.

— Один из приоритетов 
для нас — строительство 
завода по выпуску ГБЖ,  — 
сообщил  Антон  Заха-
ров. — Ведём проектные 
работы, направленные на 
создание предприятия по 
переработке окисленных 
железистых кварцитов. В 
ноябре планируем запуск 
ДКК-2.

Привлечение на ком-
бинат молодых специа-
листов  — одна из глав-
ных задач. Чтобы заинте-
ресовать потенциальных 
работников, директор по 
персоналу Ольга Серенко 
призвала бригадиров сде-
лать практику студентов 
в цехах максимально по-
лезной для обеих сторон.

— Мы заинтересованы 
в образованных кадрах, — 
подчеркнула  она .  — И 
практика — это самое луч-
шее время для того, чтобы 
рассмотреть перспектив-

ных ребят, помочь им ос-
воиться в коллективе.

Ответы на вопросы
Руководители и лиде-

ры подразделений обсу-
дили выполнение задач, 
поставленных на преды-
дущей встрече. По прось-
бам рабочих в управле-
нии грузопассажирского 
транспорта разработали 
механизм электронного 
отслеживания заявок на 
машины, используемые 
при ремонте оборудова-
ния. Это позволит ремонт-
никам оперативно полу-
чать в распоряжение не-

обходимую технику и со-
кратит потери времени. 

До конца года комби-
нат планирует закончить 
ремонт бытовых помеще-
ний для слесарей на тер-
ритории бывшего стеколь-
ного завода. В апреле нач-
нёт внедрять технические 
средства связи между ма-
шинистами тяговых агре-
гатов и экскаваторов. Это 
необходимо, чтобы повы-
сить эффективность по-
грузочных работ и уро-
в ен ь  промышленной 
безопасности. 

— На электровозах ма-
шинисты и помощники 
применяют радиосвязь, 

Одна рация — стационар-
ная — находится в кабине 
постоянно, её использует 
машинист. Вторая — пере-
носная — у помощника, — 
пояснил машинист тяго-
вого агрегата управления 
железнодорожного транс-
порта  Михайловского 
ГОКа Пётр Подпрятов. — 
Мы решили в апреле в ка-
честве эксперимента раз-
дать переносные рации на 
экскаваторы. То есть ма-
шинисты локомотива и 
экскаватора, а также их 
помощники всегда будут 
связи. Все команды будут 
передавать друг другу на-
прямую, что значительно 

повысит коммуникацию 
и слаженность действий 
сотрудников. 

Новые предложения
В преддверии летне-

го сезона представите-
ли УЖДТ предложили в 
жаркий период использо-
вать сигнальную жилет-
ку из перфорированного 
материала. Она позволит 
и требования по охране 
труда выполнить, и вен-
тиляцию в знойую погоду 
обеспечить. 

Водитель по вывозке 
горной массы автотрак-
торного управления Алек-

сандр Полухин предложил 
проводить ознакомитель-
ные туры в основные под-
разделения комбината не 
только для вновь прибыв-
ших сотрудников, но и для 
тех, кто уже работает на 
предприятии.

— Более близкое зна-
комс т во  с  комбина -
том повысит вовлечён-
ность  сотрудников ,  — 
уверен бригадир.

В протокол внесли и за-
дание разработать ком-
плекс мер по пылеподав-
лению на территории кор-
пуса крупного дробления 
ОФ. Также руководите-
ли сообщили о том, что с 
апреля в карьере начнёт 
работать новая подрядная 
организация, которая бу-
дет обслуживать системы 
смазки экскаваторов. 

— Своевременное тех-
обслуживание позволя-
ет предотвратить полом-
ку, которая может приве-
сти к потере важного уз-
ла, и в конечном итоге — 
к дорогостоящему ремон-
ту машины, — пояснил ма-
шинист экскаватора рудо-
управления, председатель 
Совета бригадиров Роман 
Курашко. — А сотрудни-
ки специальной органи-
зации, подготовленные, 
знающие систему, имею-
щие опыт в её обслужи-
вании, своевременно уви-
дят проблему и смогут 
её  решить  в  короткие 
сроки.

‐ Все предложения бригадиров подразделений руководители комбината рассмотрят в ближайшее время

рельсо-шпальную решёт-
ку, делает её рихтовку, 
то есть, выправляет ис-
кривлённый участок и 
укладывает обратно, — 
рассказывает начальник 
службы подъёмнотран-
спортного оборудования 
управления железно-
дорожного транспорта 
Дмитрий Толобаев.  
Сейчас идут пуско-
наладочные работы 
в депо, мастера тщатель-
но проверяют все системы 
машины. 
В апреле 
она уже 
приступит 
к работе в карьере. 

250
метров в час составляет 
производительность 
машины по рихтовке 
полотна.
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Под другим углом

Больше света!

Как механик Андрей Плохих повысил 
эффективность аспирационной системы

В производственных помещениях трёх цехов управления по ремонту запасных частей Михайловского ГОКа 
установили новые окна

Евгения Фролова
Фото Владимира Авдеева

Посто я н н ы й 
участник «Фаб-
рики  идей» 
Андрей Пло-
хих работает 

на дробильно-сортиро-
вочной фабрике 24 года. 
Сейчас наряду с прочими 
обязанностями он куриру-
ет пятьдесят аспирацион-
ных установок службы пы-
левентиляции, воды и ка-
нализации фабрики. 

— К сожалению, про-
цесс  переработки  ру-
ды  сопровождает  вы-

деление пыли: от этого 
никуда не денешься, — 
рассказывает Андрей. — 
Система аспирации ДСФ 
работает довольно эффек-
тивно. Но нередко концен-
трат, оседая или налипая 
на трубах воздуховодов, за-
бивал их. Это приводило к 
снижению эффективности 
аспирационной установки. 

Разобрать воздуховод 
для очистки невозмож-
но. Промывать тоже нель-
зя: вода может попасть 
на конвейер, по которому 
транспортируется готовая 
продукция — сухая руда 
и концентрат. Это грозит 
увеличением уровня вла-

ги. А значит — снижением 
качества продукции.

Раньше на фабрике при-
влекали ремонтную брига-
ду. Два человека разрезали 
патрубки, вставляли ши-
бер и прочищали воздухо-
воды. Но буквально через 
двое-трое суток история 
повторялась. Чтобы ис-
править ситуацию, Анд-
рей Плохих предложил 
изменить конфигурацию 
воздуховода. 

— Раньше воздуховод 
входил в укрытие конвей-
ера в верхней части под ту-
пым углом. Именно в этой 
точке и скапливался кон-
центрат, образуя «проб-

Юлия Ханина
Фото Владимира Авдеева

В производственном 
здании, где разме-
щены механо-сбо-

рочный, фасонно-литей-
ный и электроремонт-
ный цеха, трудятся более 
300 человек. Сейчас оно 
напоминает витражный 
комплекс, снизу довер-
ху застеклённый новыми 
окнами. Но внешняя лёг-
кость и хрупкость стекла 
обманчива: подрядчики 
установили здесь не обыч-
ные стеклоблоки, как бы-
ло раньше, а прочные сейс-
моустойчивые двойные па-
кеты. Их основа — надёж-

ный алюминиевый каркас. 
Конс т ру к ци я  окон 

предусматривает регуляр-
ное проветривание поме-
щения: створки отворяют-
ся и закрываются без осо-
бого труда. За свою надёж-
ность, прочность и отлич-
ную светопроницаемость 
окна уже получили твёр-
дую «пятёрку» от сотруд-
ников цехов.

— В корпусе стало го-
раздо удобнее работать. 
Большие окна дают много 
света и отлично сохраня-
ют тепло, — говорит фре-
зеровщик с 25-летним ста-
жем Владимир Воропаев.

По  мнению  специа-
листа, большие светлые 
окна — одно из условий 

успешного решения про-
изводственных задач.

— Когда люди работают 
в комфортных условиях, то 
более качественно выпол-
няют задание. Ведь их не 
отвлекают какие-то быто-
вые сложности, они сосре-
доточены исключитель-
но на производственном 
процессе, — уверен мастер 
МСЦ Юрий Стариков.

К замене окон на ком-
бинате приступили осенью 
прошлого года. Подрядчи-
ки уже остеклили поряд-
ка 2 000 кв. метров корпу-
са механо-сборочного це-
ха. На очереди — замена 
окон площадью 1 000 кв. 
метров  на  территории 
фасонно-литейного цеха. 

‐ Многие предложения Андрея Плохих — постоянного участника «Фабрики идей» —
 уже успешно воплощены в жизнь на дробильно-сортировочной фабрике

‐ После замены окон в механо-сборочном цехе светло и комфортно

• УСЛОВИЯ ТРУДА

• ЭКОЛОГИЯ

ку», — рассказывает ав-
тор идеи. — Я предложил 
изменить угол так, что-
бы воздуховод упирался 
в нижнюю часть, а перед 
укрытием конвейера по-
ставить сборный контей-
нер, собранный по моему 
чертежу. В него мы подаём 
воду, которая смывает весь 
налипший концентрат. Да 
и сама очистка стала безо-
паснее: открываем люк 
контейнера и легко вычи-
щаем всё лопатой. Просто, 
безопасно и быстро. 

Идею Андрея Плохих 
одобрили и быстро вопло-
тили в жизнь. Она уже дока-
зала свою эффективность. 
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Анализ проб 
атмосферного воздуха

Специалисты аналитической лаборатории УЭК и 
ООС Михайловского ГОКа с 11 по 15 марта ото-
брали 18 проб атмосферного воздуха в контроль-

ных точках ближайшей от производственных объектов 
жилой застройки. Фактическая концентрация контро-
лируемых веществ (взвешенных частиц (пыли), диокси-
да серы, оксида углерода, диоксида азота) не превыша-
ет значения предельно допустимых концентраций со-
гласно требованиям гигиенических нормативов. 
Также аналитическая лаборатория осуществляла кон-
троль за соблюдением нормативов предельно допусти-
мых выбросов (ПДВ) на источниках выбросов комби-
ната в атмосферу. Для определения концентрации за-
грязняющих веществ на источниках выбросов эколо-
ги отобрали 9 проб на фабрике окомкования, 6 проб — 
на дробильно-сортировочной фабрике и 21 пробу — на 
обогатительной фабрике. Несоответствий нормативам 
ПДВ на контролируемых источниках не выявили.
Согласно план-графику специалисты лаборатории про-
вели измерения по оценке эффективности работы уста-
новок очистки газа (ГОУ) на обогатительной и дробильно-
сортировочной фабриках. Установки очистки газа ра-
ботают эффективно: фактические параметры работы 
ГОУ соответствуют проектным.

Кроме того, с 11 по 15 марта экологи отобрали и про-
анализировали 22 пробы питьевой воды. Несоответ-
ствий нормативным значениям не выявили.
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Учителя стали учениками
Преподавателей профильных специальностей железногорских колледжей 
познакомили с новыми технологиями Михайловского ГОКа, перспективами 
развития карьера и фабричного передела

Мария Коротченкова
Фото автора

Ведущий специ-
алист-препода-
ватель Железно-
горского горно-
металлургичес-

кого колледжа Елена Ано-
хина уже 15 лет преподаёт 
студентам обогащение по-
лезных ископаемых. 

— Студенты держат ме-
ня в тонусе: хотят всё знать, 
задают много вопросов, вы-
двигают инициативы,  — 
рассказывает она. — Навер-
ное, благодаря им я остаюсь 
молодой и энергичной.

Анохина уже выпустила 
более 500 человек. Большин-
ство из них связало жизнь с 
Михайловским ГОКом. Во 
многом это результат про-
думанной профориентаци-
онной работы.

— Мы постоянно расска-
зываем учащимся о преиму-
ществах работы на комбина-
те, — поясняет она. — А сей-
час среди них стало очень 
популярно устраиваться на 
комбинат ещё во время учё-
бы в колледже. Мы всегда 
идём навстречу таким ребя-
там, ведь они на постоянном 
рабочем месте подкрепляют 
теорию практикой. 

Чтобы профильные пре-
подаватели железногорских 
колледжей были в курсе ин-
новаций, которые внедряют 
на комбинате, управление 
по персоналу МГОКа орга-
низовало для них двухднев-
ный учебный курс. 

— В условиях кадрово-
го дефицита мы заинтере-
сованы в нынешних сту-
дентах, будущих молодых 
специалистах. Два желез-
ногорских колледжа — это 

«кузница» рабочих кадров 
для комбината. А их пре-
подаватели — это связу-
ющее звено между нами и 
колледжем. Поэтому мы и 
провели обучающий курс, 
который планируем неод-
нократно повторять в даль-
нейшем, — говорит глав-
ный специалист службы 
развития персонала ком-
бината Елена Жарикова. 

Сначала специалисты 
предприятия — началь-

ник отдела планирова-
ния производства техни-
ческого отдела Елена Гри-
ник, главный обогатитель 
Владимир Хромов и глав-
ный металлург Сергей Пи-
гарев — рассказали о тех-
ническом перевооружении 
комбината, комплексе до-
обогащения, модерниза-
ции обжиговых машин, 
строительстве завода горя-
чебрекетированного желе-
за и фабрике по переработ-

ке окисленных кварцитов. 
А во второй день педа-

гогам устроили обзорную 
экскурсию на смотровую 
площадку карьера, обо-
гатительную фабрику и 
фабрику окомкования. То 
есть показали всё, о чём 
говорили накануне. 

— Обзорная экскурсия 
дала развёрнутые ответы 
на интересующие нас и 
наших студентов вопро-
сы, — говорит заведую-

щая заочным отделением, 
преподаватель профессио-
нального цикла ЖелПК 
Светлана Кубатина. — Мы 
не можем существовать 
без взаимодействия с со-
циальными партнёрами, 
без практического обуче-
ния — производственной 
практики и стажировки. 
То есть именно партнёр-
ство с комбинатом позво-
ляет нам воспитывать на-
стоящих профессионалов.

 ‐ Преподаватели железногорских колледжей — 
на смотровой площадке карьера

 ‐ Управляющий директор МГОКа Антон Захаров вручил шестерым 
преподавателям ЖГМК и ЖелПК благодарственные письма 

и денежные премии за профориентационную работу

После школы — в Металлоинвест
Работники Михайловского ГОКа проводят профориентационные классные 
часы в городских школах

Мария Коротченкова
Фото автора

К восьмиклассникам шко-
лы № 4 пришёл в гости на-
чальник производствен-

ного отдела управления желез-
нодорожного транспорта Дмит-
рий Шевель. Встречу с ученика-
ми он начал с показа фильмов: 
документальный — об истории 
создания градообразующего 
предприятия, анимационный — 
о работе комбината в целом. 

— Было интересно узнать о 
том, что окатыш похож формой 
и «рецептом» на персонажа рус-
ской народной сказки — Колоб-
ка, — рассказал ученик Даниил 
Есипенко. — Только для «вкус-
ного» металлургического сырья 
нужна не мука, а бенто-глина и 
известняк. А ещё — что размер 
частичек железорудного кон-

центрата тоньше человеческо-
го волоса.

Дмитрий  Шевель  напом-
нил  у ченикам  о  том ,  что 
МГОК — большое и масштабное 
предприятие:

— Размеры карьера равны 
по площади двум тысячам фут-
больных полей, а глубина тако-
ва, что туда легко «спрячется» 
Эйфелева башня. 

Школьники узнали, что из ру-
ды и окатышей можно сделать 
любое металлическое изделие — 
от ложки или вилки до автомо-
биля и моста. Добывая и пере-
рабатывая руду, горняки дела-
ют очень важное и полезное де-
ло. Поэтому металлурги испы-
тывают гордость за выбранную 
профессию.

— Я начинал свой трудовой 
путь монтёром пути. Через пол-
года стал дежурным по станции. 
Потом получил высшее образо-

вание. И вот уже около десяти лет 
возглавляю производственный 
отдел своего подразделения, — 

рассказал Дмитрий Шевель. — 
Тем, кто хочет развиваться и ра-
сти в профессии, на комбина-

те всегда горит «зелёный свет». 
Сейчас вы стоите перед выбором 
профессии. Перед вами откры-
ты сотни дорог. Одна из них ве-
дёт на Михайловский ГОК, и мы 
будем рады вам. Поможем стать 
настоящими мастерами. 

Школьники наперебой зада-
вали вопросы, интересовались 
вакансиями на комбинате, от-
крывали для себя новые факты. 

— Я всегда считала, что горно-
рудное производство — исклю-
чительно мужское дело. И была 
приятно удивлена, когда узнала, 
что на предприятии есть много 
специальностей для девушек, — 
поделилась Дарья Долженко-
ва. — Теперь хочу побольше уз-
нать о профессии эколога и ла-
боранта технического контроля.

В течение марта такие класс-
ные часы пройдут во всех об-
разовательных учреждениях 
Железногорска.

 ‐ Дмитрий Шевель подробно рассказал ученикам о работе 
Михайловского ГОКа и ответил на вопросы школьников
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Мир. 
Дружба. 
Сириус
Работники Михайловского ГОКа 
стали волонтёрами Всемирного 
фестиваля молодёжи в Сочи

≈5 000
добровольцев работали 
на Всемирном фестивале 
молодёжи. 

/ Дружная команда горняков-волонтёров — Денис Лучков, Дарина Сорокина, 
Станислав Ракитский и Максим Захаров (слева направо) — на фестивале в Сочи

• ПРОФЕССИОНАЛИТЕТ

В колледже 
откроют цеха

Федеральный технопарк профес-
сионального образования в Ка-
луге собрал участников из регио-

нов ЦФО. Каждая команда представила 
свою стратегию развития для 11 приори-
тетных отраслей, среди которых была и 
горнодобывающая промышленность. 
Начальник службы развития персона-
ла Михайловского ГОКа Дмитрий Горбу-
нов и директор горно-металлургическо-
го колледжа Алексей Шебанов презен-
товали проект «МеталлКЛАСтера», кото-
рый поможет оснастить учебное заведе-
ние по последнему слову техники. 
На реализацию проекта федеральный 
бюджет выделил 100 миллионов рублей. 
Ещё 30 миллионов вложил Металлоин-
вест и 5 миллионов — «Вагонмаш». На 
эти средства в колледже создадут во-
семь учебно-производственных зон, 
максимально воспроизводящих реаль-
ное производство. Здесь студенты будут 
проходить практическую подготовку.
— Мы планируем приобрести современ-
ные учебные стенды, компьютерное и 
мультимедийное оборудование, элек-
тронные учебные курсы, тренажёрные 
комплексы для лучшей визуализации 
производственных процессов, обучаю-
щие фильмы, комплекты оборудования 
по охране труда и многое другое. А пе-
дагоги повысят квалификацию в учеб-
ных центрах Подмосковья и Нижнего 
Новгорода, — рассказал Алексей Ше-
банов.
— Вместе с колледжем мы скорректи-
ровали учебную программу, — говорит 
Дмитрий Горбунов. — Например, умень-
шили срок обучения студентов в аудито-
риях, чтобы увеличить количество учеб-
ных часов в учебно-производственных 
зонах и цехах предприятия. 

Справка

Федеральный проект «Профес-
сионалитет» — это образователь-
ная программа в колледжах, ко-
торая позволит студенту получить 
рабочую специальность в корот-
кий срок и стать высококвалифи-
цированным специалистом веду-
щих предприятий своего региона. 
В Курской области в прошлом го-
ду создали образовательно-произ-
водственный кластер, в который 
вошли министерство образования 
и науки региона, железногорские 
горно-металлургический и поли-
технический колледжи, Курский 
электромеханический техникум, 
предприятие по производству ком-
плектующих «Вагонмаш» и Михай-
ловский ГОК им. А. В. Варичева.

В Калуге прошла публичная 
защита проектов, включённых 
в федеральную программу раз-
вития образовательно-произ-
водственных центров «Профес-
сионалитет». Свои разработки 
представили 25 команд, в числе 
которых — Железногорский 
горно-металлургический колледж.

Мария Коротченкова

Мария Коротченкова
Фото предоставлено 
Денисом Лучковым

Руководитель проект-
ного офиса Станислав 
Ракитский, ведущий 
инженер по организа-
ции и нормированию 

труда Максим Захаров и элек-
тромеханик Центра ТОиР АТУ 
Денис Лучков на стенде Курской 
области. 

— На фестивале организо-
вали подобие московской вы-
ставки «Россия» в миниатюре: 
на ней было представлено более 
20 регионов нашей страны, — 
рассказывает Максим Захаров. — 
Основная тематика павильона 
Курской области — единение с 
природой. Поэтому ребята из 
делегации привезли всё, что 
можно пощупать: настоящую 
русскую берёзу, ящик с черно-
зёмом, украшения стенда из су-
хоцветов, злаковых, мха. А так-
же — символы региона: фигур-
ку зеркального соловья и копию 
Триумфальной арки. 

— Мы рассказывали о на-

шем регионе, его достоприме-
чательностях, проводили кве-
сты. Задавали гостям вопросы о 
нашей области — и о березах, и 
о соловьях, и о многом другом. 
Участники интерактива полу-
чали фирменные значки регио-
на, карандаши и ручки, пауэр-
банки, термокружки, темати-
ческие открытки, — пояснил 
Станислав. 

Нашли друзей
Волонтёры работали все 

пять фестивальных дней. Но 
распределили рабочее время 
так, чтобы не только себя по-
казать, но и других посмотреть. 
Железногорцы познакомились 
со многими гостями нашей 
страны. Общались на англий-
ском, а когда не хватало знаний, 
переходили на «язык фестива-
ля» — улыбки и жесты.

— В большинстве своём ино-
странная молодёжь знает рус-
ский, ведь некоторые из них — 
российские студенты. Напри-
мер, часть гостей из Китая хо-
рошо говорили на нашем языке, 
а ребята с Аравийского полу-

острова были с переводчиками 
в составе делегации, — расска-
зал Денис Лучков.

— С одним иранцем гово-
рили на общую тему: он рабо-
тает переводчиком в крупных 
металлургических компаниях. 
Обсудили с ним общие произ-
водственные темы, даже о ГБЖ 
поговорили, — рассказывает 
Станислав. — А у парня из Па-
намы (его зовут Владимир Гон-
салес) я ради шутки спросил: не 
в честь ли нашего президента 
его назвали? Он ответил, что 
нет, но очень уважает Путина, 
и в школе и университете писал 
о нём сочинения как об истори-
ческой личности.

— Вообще на фестивале — 
как в параллельной вселенной: 
нет ни тени вражды или тре-
воги. Наоборот, все искренне 
рады друг другу, охотно зна-
комятся, разговаривают, — от-
мечает Захаров.

Ни дня без спорта
Баскетболист Денис Луч-

ков взял с собой экипиров-
ку, чтобы при возможности 

размяться под сочинскими 
лучами солнца . Но встре-
тил на спортивной площадке 
единомышленника. 

— Парень просто бросал 
мяч в кольцо. Я не смог прой-
ти мимо. В итоге мы с ним хо-
рошо поиграли, а для посе-
тителей нашей экспозиции 
я провёл небольшой мастер-
класс — учил наших гостей 
крутить мяч на пальце, — рас-
сказывает Денис. 

Вечера парни проводили 
на концертах «Иванушек Ин-
тернешнл», Леонида Агутина, 
Клавы Коки, NILETTO. После 
окончания работы выставки 
успели погулять по Адлеру, 
съездить на Красную Поляну 
и подняться на вершину го-
ры Аибга.

< Работники 
комбината — 
с новыми 
друзьями-
участниками 
фестиваля
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• РЕКЛАМА

Россельхозбанк повысил 
ставки по вкладам
РСХБ повысил ставки по сберегательным продуктам 
«Доходный», «Доходный Пенсионный» и «Свой вклад» в рублях 
для действующих клиентов. Максимальная ставка достигла 15,5 % 
при выборе выплаты процентов в конце срока.

Процентная ставка выросла 
для вкладов срочностью 
6 месяцев, без опций по-

полнения и совершения расход-
ных операций. Минимальная 
сумма при открытии вкладов 
«Доходный» 3 000 рублей, «До-
ходный Пенсионный» 500 руб-
лей и «Свой вклад» 5 000 руб-
лей. Максимальная сумма не 
ограничена. Выплата процен-
тов осуществляется как ежеме-
сячно, так и по окончанию сро-
ка размещения. Сберегательные 
продукты можно открыть на 
свое имя, а также в пользу тре-
тьего лица. Процентная ставка 

рассчитывается в зависимости 
от канала открытия и условий, 
выбранных клиентом банка: 
срока размещения, возможно-
сти пополнения или частично-
го снятия средств или срока вы-
платы процентов. 

«Доходный» — это один из 
самых популярных продуктов 
РСХБ. Он неоднократно входил 
в рейтинги самых прибыльных, 
а недавно возглавил топ самых 
выгодных долгосрочных вкла-
дов по версии платформы Вы-
бери.ру.

Быстро и удобно открыть 
упомянутые вклады можно в 

офисе РСХБ, а также в дистан-
ционных каналах обслужива-
ния Интернет-банка и Мобиль-
ном приложении.

Подробную информацию о 
банковских продуктах мож-
но получить через мобильное 
приложение, по номеру телефо-
на контакт-центра: 8-800-100-
0-100, на официальном сайте: 
www.rshb.ru и в отделении бан-
ка по адресу: Курская область, 
г. Железногорск, ул. Димитрова, 
д. 17. АО «Россельхозбанк». Гене-
ральная лицензия Банка России 
№ 3349 (бессрочная). Реклама, 
не является публичной офертой.

СОЦИА ЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ

Новая высота
В спортивном зале бассейна «Нептун» открыли первую в Курской области секцию скалолазания 
для детей с ограниченными возможностями здоровья

 ‐ Высота скалодрома — 6,5 метров. У него пять полос с разными уровнями сложности

Справка

Автономная некоммер-
ческая организация «Ту-
ристический клуб «Тер-
ритория приключений».

Телефоны: 
+7(950) 877-47-75; 
+7(950)876-41-10.

Электронная почта 
для связи: 
olga.shamelo@yandex.ru

Группа в ВК: 
https://vk.com/territoria46

Во время действия 
проекта занятия на 
скалодроме для детей 
с ОВЗ бесплатны.

Мария Коротченкова
Фото Владимира Авдеева

Рождение 
«Территории»

«Территория безгранич-
ных возможностей» — про-
ект железногорских педа-
гогов Ольги и Владимира 
Криволаповых. Владимир 
всегда «горел» туризмом 
и походами. Когда позна-
комился с Ольгой, заразил 
увлечением и её. Со време-
нем у супругов родилась 
идея привлечь к этому ви-
ду отдыха больше горо-
жан. Для этого в 2022 году 
они создали некоммерчес-
кую организацию «Террито-
рия приключений». 

— Мы проводим занятия 
и соревнования по гребле, 
стрельбе из лука и арбале-
та, устраиваем сплавы по 
реке на байдарках и сап-
бордах, экскурсии, походы, 
турслёты, — рассказывает 
Ольга Криволапова. — Но 
основная аудитория — это 
дети с ограниченными воз-
можностями. Наши меро-
приятия стимулируют их 
физическую активность, 
укрепляют мышцы.

Спорт в любую погоду
Порой тот или иной спор-

тивный праздник, кото-
рый задумали Криволапо-

вы, оказывался под угрозой 
срыва из-за плохой погоды. 
Так к авторам проекта при-
шла идея попробовать адап-
тивное скалолазание: оно не 
зависит от времени года и 
природных катаклизмов.

— Это высококоордина-
ционный и сложный вид 
спорта. Он прекрасно раз-
вивает физическую силу. 
Нужно задействовать все 
группы мышц. Кроме того, 
в «игру» вступают логика и 

мышление, ведь нужно по-
думать, куда поставить руку 
или ногу, — поясняет Ольга. 

Скалодром — недешёвое 
удовольствие. Поэтому идея 
едва не упёрлась в финан-
совый тупик. Выход всё же 
нашли: 1,3 млн рублей на 
приобретение спортивного 
оборудования выделили по 
программе социально-эко-
номического партнёрства 
между городом, областью и 
Металлоинвестом. 

— С 2022 года в рамках 
СЭП на различное оснаще-
ние, проведение тренировок 
и соревнований, обучение 
инструкторов мы получи-
ли 5,5 млн рублей, — расска-
зывает Ольга Криволапова. 

Скалодром установили в 
спортивном зале бассейна 
«Нептун». Высота конструк-
ции — 6,5 метров, у неё пять 
полос с разными уровнями 
сложности. 

— Например, на отрица-

тельном уклоне тебя прос-
то отбрасывает назад. И ес-
ли не стараться прижать 
тело к рельефу, то можно 
сорваться и упасть, — пояс-
няет инструктор Дмитрий 
Игнатов. 

Он и его коллеги прош-
ли специальное обучение в 
Москве, имеют разрешаю-
щие удостоверения. Юные 
участники «покоряют вер-
шину» строго со страховоч-
ной системой и в каске. На 
одного занимающегося — 
один страхующий.

Альпинизм без границ
По словам Ольги Криво-

лаповой, на занятия по 
скалолазанию может бес-
платно прийти любой ре-
бёнок с ОВЗ, независимо 
от диагноза. Здесь важно 
желание. Сейчас в секции 
занимается 26 детей, каж-
дого ждёт 10 занятий. Спи-
сок желающих постоянно 
растёт. 

— На первой тренировке 
многие боятся поднимать-
ся на высоту, но к 3-4 заня-
тию привыкают, и начинают 
получать удовольствие, — 
поясняет Сергей Сулейма-
нов. — К концу курса почти 
все показывают приличные 
результаты.

14-летний Богдан Самар-
ский занимается с «Терри-
торией безграничных воз-
можностей» уже два года. 

Парень плавал на байдар-
ках, ходит в бассейн и на 
тхэквондо.

— Сначала боялся. Но на 
третьем занятии всё полу-
чилось: я покорил эту высо-
ту. Здесь прекрасная коман-
да, тебе всегда готовы по-
мочь, — говорит Богдан.

— Дети в ограниченны-
ми возможностями здоро-
вья — это люди с колоссаль-
ной силой воли, — утверж-
дает Криволапова. — Они 
могут долго и тщательно 
работать над собой. Таким 
образом они компенсиру-
ют проблемы со здоровьем 
и живут полноценной, на-
сыщенной жизнью.
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Информация о продолжении деятельности Благотворительного 
общественного фонда «Милосердие» ОАО «Михайловский ГОК» 
Курской области за 2023 год

СОЦИА ЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ

1. Полное наименование: 
Благотворительный обществен-
ный фонд «Милосердие» 
ОАО «Михайловский ГОК» 
Курской области.
2. Постоянно действующий 
руководящий орган: 
правление фонда.
3. Место нахождения постоянно 
действующего руководящего 
органа: 307170, Курская 
область, г. Железногорск, 
Ленина 21.
4. Руководитель: Стефанович 
Владимир Сергеевич; паспорт: 
выдан 31.12.2020 УМВД России 
по Курской области; адрес 
места жительства: 109651, 
г. Москва, ул. Подольская д.13 
кв.41; ИНН 463300729487  ‐ Содействие реализации корпоративной программы «Вместе! С призванием» — 

одно из важных направлений деятельности фонда

 ‐ Благотворительные программы «Милосердия» направлены 
в том числе и на развитие спорта в Железногорске

Работа Фонда осущест-
влялась в соответствии с 
Уставом и пожеланиями 
жертвователей. Основ-
ными жертвователями в 

отчётном периоде было АО «Михай-
ловский ГОК» им. А. В. Варичева, 
кроме того были поступления от 
физических лиц.

Общим собранием участни-
ков Фонда (Протокол от 14 фев-
раля 2023 года) были приняты 
следующие благотворительные 
программы:

 «Содействие в оказании помо-
щи учреждениям здравоохране-
ния, образования, культуры, фи-
зической культуры и спорта, дет-
ским специализированным уч-
реждениям, домам-интернатам, 
общественным объединениям и 
некоммерческим организациям 
г. Железногорска, муниципаль-
ным образованиям и учреждени-
ям Курской области, а также помо-
щи малообеспеченным семьям»;

«Содействие в реализации 
мероприятий по возрождению 
и укреплению духовности, па-
триотизма, культурного насле-
дия, воспитания и образования 
молодёжи»;

«Содействие в проведении го-
сударственных и корпоративных 
праздников, новогодних утрен-
ников, мероприятий по месту жи-
тельства с ветеранами, молодёжью 
и детьми»;

 «Содействие в оказании соци-
альной помощи работникам, ве-
теранам — бывшим работникам 
«Михайловского ГОКа» и его до-
черних обществ;

«Содействие деятельности в 
сфере профилактики и охраны 
здоровья граждан, а также про-
паганды здорового образа жиз-
ни, улучшения морально-психо-

логического состояния граждан»
Программы были выполнены. 

Участники фонда, привлекаемые 
для их реализации, работали на 
добровольной основе, руковод-
ствуясь принципами гуманизма, 
милосердия и бескорыстности. 
Это работники Михайловского 
ГОКа, волонтёры, руководители 
и председатели профкомов струк-
турных подразделений Михайлов-
ского ГОКа, члены Совета ветера-
нов Михайловского ГОКа, вете-
ранский актив города. Фонд про-
должил тесное сотрудничество с 
управлениями соцзащиты г. Же-
лезногорска и Железногорского 
района, профсоюзными комите-
тами работников народного об-
разования и культуры, управлени-
ями образования, спорта, учреж-
дениями культуры, обществен-
ным объединением участников 
локальных военных конфликтов, 
Железногорским отделением Все-
российского общества слепых, Об-
ществом инвалидов, Союзом жен-
щин России и городскими НКО.

Основной работой Фонда стало 
выполнение воли жертвователя — 
АО «Михайловский ГОК» имени 
А. В. Варичева, на мероприятия 
социальной направленности и со-
циально-ориентированных про-
грамм, в том числе:

— адресная помощь пенсионе-
рам, состоящим на учете в Совете 
ветеранов «Михайловский ГОК», 
на сумму 2 283,0 тыс. рублей;

— организация работы Совета 
ветеранов «Михайловский ГОК», 
оказание материальной помощи 
членам Совета ветеранов и орга-
низация работы Благотворитель-
ного общественного фонда «Мило-
сердие» ОАО «Михайловский ГОК» 
4 314,9 тыс. рублей;

— поддержка проектов ад-

министрации города и района 
2 272,3тыс. рублей;

— поддержка учреждений 
здравоохранения  22,0 тыс . 
рублей;

— поддержка образовательных 
учреждений 1 882,7 тыс. рублей;

— поддержка общественных 
организаций 1 242,3 тыс. рублей;

— поддержка учреждений 
культуры и искусства 489,9 тыс. 
рублей;

— поддержка незащищен-
ных слоев населения 2 155,0 тыс. 
рублей;

— развитие спорта 839,6 тыс. 
рублей; 

 Благотворительный фонд 
«Милосердие» также принял уча-
стие в реализации следующих 
благотворительных программ: 

реализации мероприятий по 
возрождению и укреплению ду-
ховности, патриотизма, культур-
ного наследия, воспитания и об-
разования молодёжи на сумму 
2 996,4 тыс. рублей;

реализация мероприятий со-
циально-ориентированной про-
граммы «Вместе с образованием» 
в 2023 году на сумму 3 275,4 тыс. 
рублей;

проведение государственных 
и корпоративных праздников, но-
вогодних утренников, мероприя-
тий по месту жительства с вете-
ранами, молодёжью и детьми на 
сумму 327,7 тыс. рублей;

реализация социально-ориен-
тированных программ г. Желез-
ногорска и Железногорского рай-
она, реабилитация безработных, 
инвалидов и иных лиц, которые 
не способны самостоятельно ре-
ализовать свои права на сумму 
22 340,8 тыс. рублей;

реализация корпоративной 
программы «Вместе с призванием» 

в 2023 году, на сумму 1 993,7 тыс. 
рублей; 

Реализация корпоративной 
программы «Вместе с моим горо-
дом» в 2023 году на сумму 6 569,3 тыс. 
рублей;

содействие деятельности в сфе-
ре профилактики и охраны здоро-
вья граждан, а также пропаганды 
здорового образа жизни, улучше-
ния морально-психологическо-
го состояния граждан на сумму 
1 692,0 тыс. рублей; 

реализация социальных и бла-
готворительных программ на тер-
ритории города Железногорска на 
сумму 5 965,7 тыс. рублей;

Большую помощь в этом Фон-
ду оказали участники фонда: 
Сорокин Б. В., Кичигин О. В., 
Бирюков С. А., Сафрошин Е. А., 
Сиухин А. В., Выходцев С. В., 
Фетисов И. В., Сычев А. А., Шаба-
лин А. И., Рогожкин С. А., Штейн-
берг О. И., Шебанов А. Н., Быка-
нов А. В., Ключников Н. В., Доро-
феев А. В., Валеев В. А., Козлов А. А. 

В политических мероприятиях 
фонд не участвовал. Коммерче-
ской деятельностью не занимался, 
платных мероприятий не прово-
дил. Поступлений от иностранных 

граждан, лиц без гражданства и 
иностранных государств не было.

Фонд благодарит членов Сове-
та ветеранов Михайловского ГОКа, 
Ветеранов города, Общероссий-
скую общественную организацию 
«Российский союз ветеранов Афга-
нистана», профсоюзный комитет 
ОАО «Михайловский ГОК», кол-
лектив МАУК «КДЦ «Русь», кол-
лективы структурных подразде-
лений Михайловского ГОКа и его 
дочерних обществ, управление 
социальной защиты Железногор-
ска, управление социальной за-
щиты Железногорского района за 
бескорыстную помощь в решении 
Уставных задач.

Фонд выражает благодарность: 
Жарикову П. В. Герцену В. Э., Хо-
ванской Л. В., Булгакову К. Е., Ви-
ноградову В. А., Черныху В. М., Во-
лобуеву А. И., Черкасиной Т. М., 
Заякиной Л. В., Солошенко В. А., 
Морозову В. К., Горбачеву В. И., 
Аликиной Е. И., Кравченко Л. И., 
Локотиловой О. М., Лаврикову В. В., 
Зевакину С. Н., Минакову Ю. Е., 
Исайко И. С., Кожемякину В. В., Ма-
лышевой И. В., Сониной Н. И., Ко-
жемякиной С. В., Дугиновой В. Д., 
Несмачному А. Н., Малашиной И. Н., 
Ходину С. А., Кононову О. Л., Ев-
стратикову А. В. за содействие в 
работе, гуманный подход в реше-
нии вопросов, связанных с соци-
альной помощью нуждающимся 
слоям населения.

Информация принята на об-
щем собрании участников Фонда 
26.02.2024 г.

Проверка налоговым органом 
не проводилась.

Проводилась аудиторская про-
верка работы фонда за 2022 год. 
Аудиторское заключение за 
предыдущий  период  выда-
но 03.06.2022 ООО «Эккаунт 
Профи-Аудит». 

Выбранные принципы учётной 
политики в целом соответствуют 
масштабу и характеру деятельно-
сти организации.

      Председатель Правления фонда 
 В. С. Стефанович



реклама

СПАСАЕМ СВОЙ САДСПАСАЕМ СВОЙ САД
ОБРАБОТКА  САДА ДО РАСПУСКАНИЯ ПОЧЕК:ОБРАБОТКА  САДА ДО РАСПУСКАНИЯ ПОЧЕК:

НИТРОФЕН, 30 ПЛЮС, МОЧЕВИНА — ОТ ВРЕДИТЕЛЕЙ,НИТРОФЕН, 30 ПЛЮС, МОЧЕВИНА — ОТ ВРЕДИТЕЛЕЙ,
ХОРУС, СКОР, РАЕК, ФАРМАЙОД — ОТ БОЛЕЗНЕЙ.ХОРУС, СКОР, РАЕК, ФАРМАЙОД — ОТ БОЛЕЗНЕЙ.

В ПРОДАЖЕ АККУМУЛЯТОРНЫЕ ОПРЫСКИВАТЕЛИВ ПРОДАЖЕ АККУМУЛЯТОРНЫЕ ОПРЫСКИВАТЕЛИ        
1,5 1,5 ЛЛ, , 2 2 ЛЛ,,5 5 ЛЛ, , 8 8 ЛЛ, , 10 10 ЛЛ, , 12 12 ЛЛ..
ПОСТУПИЛИ В ПРОДАЖУПОСТУПИЛИ В ПРОДАЖУ

ГЛАДИОЛУСЫ, ВИНОГРАД, РОЗЫГЛАДИОЛУСЫ, ВИНОГРАД, РОЗЫ..

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В НАШИ МАГАЗИНЫ:ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В НАШИ МАГАЗИНЫ:
«СИЯНИЕ»«СИЯНИЕ» (ГАГАРИНА, 35) И  (ГАГАРИНА, 35) И «МАМИН САД»«МАМИН САД» (МИРА, 34).  (МИРА, 34). 
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> Грузоперевозки, услуги грузчиков. Строительные 
работы. Мастер на час, спил деревьев, другие работы. 
Тел.: 8-950-875-81-83, 8-910-211-44-65.

> Ремонт квартир, обои, шпатлёвка, линолеум, 
ламинат. Тел.: 8-910-315-33-10.
> Ремонт бытовых холодильников и морозильных 
камер на дому. Качество. Гарантия. Выезд в район. 
Огромный выбор и наличие запчастей. Большой опыт! 
Тел.: 8-919-273-73-18, 8-904-520-12-68.

> АО «Михайловский ГОК им. А. В. Варичева» 
предлагает к реализации организациям и частным 
лицам щебёночную продукцию различных фракций. 
За дополнительной информацией просьба обращаться 
по тел.: (47148) 9-62-80, 9-41-80.

СКОРБИМ...

Совет ветеранов АО «Михайловский ГОК им. А. В. Вариче-
ва» и коллективы подразделений глубоко скорбят по 
поводу смерти бывших работников УЖДТ— Бельтюкова 
Владимира Андреевича; ОФ— Пашко Татьяны Аркадьев-
ны; ДСФ— Сумина Александра Павловича; УАТ— Пшенич-
ных Николая Гавриловича, Виноходова Ивана Васильеви-
ча; Энергоцентр — Арбузовой Надежды Александровны, 
Рязанцевой Галины Иосифовны, Городенского Виктора 
Егоровича, Почётного ветерана комбината Бородина 
Ивана Алексеевича; УПЗЧ— Фомочкина Василия Никитови-
ча, и выражают искреннее соболезнование родным и 
близким покойных, разделяя с ними боль и горечь утраты.

• ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Совет ветеранов МГОКа 
поздравляет с юбилеем 
Шалову Владимиру Ни-

колаевича, Куценко Надежду 
Николаевну, Сумину Михаила 
Васильевича, Каханову Нину 
Степановну, Тер-Семенову Га-
лину Михайловну, Кавирзину 
Екатерину Васильевну, Моси-
ну Лидию Ивановну, Мысли-
вец Нину Михайловну, Стре-
ляеву Людмилу Николаевну, 
Кондратенко Татьяну Григо-
рьевну, Куляеву Людмилу Ва-
сильевну, Алимова Вячесла-
ва Алексеевича, Симуткину 
Ларису Максимовну, Гукова 
Владимиа Даниловича, Ива-
нову Валентину Васильевну, 
Канивец Валерия Алексее-
вича, Полякова Александра 
Ивановича, Зайцева Васи-
лия Николаевича, Романцо-
ва Сергея Дмитриевича, Апа-
тьеву Анну Ивановну, Банни-
кову Нину Ивановну, Крюкову 
Татьяну Петровну, Голобоко-
ва Василия Александрови-
ча, Лапшеву Татьяну Иванов-
ну, Бородай Тамару Викто-
ровну, Анпилогову Валенти-
ну Ивановну, Брек Татьяну 
Васильевну, Соболеву Нину 
Кирилловну, Мосягина Ана-
толия Федоровича, Наумову 
Светлану Степановну, Овсян-
кина Алексея Николаевича, 
Рубанова Анатолия Василье-
вича, Шашелева Сергея Ива-
новича, Мещерякову Нину 
Михайловн, Токолову Людми-
лу Ивановну, Лукьянчикову 
Зою Петровну, Толобаева Гри-
гория Петровича, Конину Ал-
лу Федоровну, Павлову Еле-
ну Васильевну, Годневу Елену 
Дмитриевну, Дуденкова Вла-
димира Ивановича, Корасте-
леву Татьяну Антоновну, Ку-
харскую Татьяну Ивановну, 
Тимофееву Тамару Николаев-
ну, Попову Валентину Яков-
левну, Долженкова Сергея 
Павловича, Шпакову Лилию 
Григорьевну, Кривобок Елену 
Ивановну, Лахтину Раису Ша-
муратовну, Носову Алевтину 
Семеновну, Подкопаеву Ве-
ру Васильевну, Кривопуцких 
Ивана Владимировича, Косо-
гову Валентину Александров-
ну, Кравец Николая Никола-
евича, Нагаевского Михаила 
Ивановича, Фомочкина Васи-
лия Никитовича, Хлусову На-
дежду Афанасьевну, Фирсо-
ву Ольгу Филипповну, Шатову 
Людмилу Николаевну, Алики-
ну Александру Григорьевну, 
Бушину Татьяну Федоровну, 
Прохорову Галину Владими-
ровну, Прохорова Виктора 
Сергеевича, Кузьминых Пав-
лу Ивановну, Литвинчева Ана-
толия Васильевича, Семину 
Валентину Ивановну, Горлова 
Алексея Павловича, Подлега-
еву Валентину Петровну, По-
лухина Владимира Никитови-
ча, Харланова Алексея Васи-
льевича, Чепелева Геннадия 
Александровича, Чижкова 
Геннадия Александровича.

С юбилеем, 
ветераны!

• САД И ОГОРОД

Ошибки при обработке сада весной
Весна, несомненно, 
лучшее время, чтобы 
нанести удар по пере-
зимовавшим на садо-
вых деревьях вредите-
лям или болезням. Но 
при этом можно нане-
сти вред самим насаж-
дениям. Какие ошибки 
допускают дачники?

Валентна Мартыненко,
садовод-профессионал

Железный купо-
рос применять 
нужно либо осе-

нью, либо в конце зимы. 
Весной он противопока-
зан садовым культурам. 
Заменить железный купо-
рос можно медным.

Некоторые садоводы 
хотят облегчить свою ра-
боту и за одну обработ-
ку решить сразу несколь-
ко проблем. Но некото-
рые вещества смешивать 
нельзя.

Так, бордосская жид-
кость применяется без 
примесей, при смешива-
нии железного и медно-
го купороса получается 

вещество, способное убить 
всё живое, железный ку-
порос не совместим с из-
вестью и различными раз-
лагаемыми в щёлочи веще-
ствами. Бор нельзя смеши-
вать с известью, магний 
и железо не сочетаются 
с кальцием, кальций — с 
фосфором и серой.

Химические препараты 
нужно использовать при 
температуре около 5 гра-
дусов, чтобы успеть про-
вести обработку до того, 
как проснутся почки. Но к 
биологическим препара-
там это правило не отно-
сится: они начинают дей-

ствовать при температуре 
воздуха не ниже 8 °С, а это 
значит, что для опрыски-
вания сада ранней весной 
не подходят.

При обработке сада 
нужно чётко соблюдать 
дозировку. Поэтому всегда 
нужно следовать рекомен-
дациям производителя.

Если дерево уже погиб-
ло, предпринимать по-
пытки спасения иногда 
нет смысла. К тому же это 
может быть просто опасно. 
Болезнь или вредители мо-
гут перебраться на сосед-
ние посадки, если не спи-
лить дерево и не сжечь его.
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Выезд в район. 
Вызов бесплатно.

РЕМОНТ 
ХОЛОДИЛЬНИКОВ 

НА ДОМУ.

реклама

8 ● 920 ● 709 ● 66 ● 79

ГРУЗЧИКИ
С ТРАНСПОРТОМ
РАЗНОРАБОЧИЕ
8(951)324-34-86
8(919)175-61-24
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По вопросам доставки газеты 
«Курская руда» обращаться 

по телефону: 9-62-65.

Проектной организации ООО «Городской 
институт проектирования метзаводов» 
требуются:
■ главный инженер проектов;
■ специалист по авторскому надзору;
■ инженер-проектировщик электротехничес-
 кого отдела;
■ инженер-проектировщик энергетического 
 отдела (водоснабжение-канализация)».
Обращаться по тел.: 9-41-54, 8-920-738-46-46.

> БУРЕНИЕ СКВАЖИН под ключ +7-919-134-58-42.
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